

INFORME DE VISITA A PATIO 4 (LA PICOTA) POR PARTE DE LA MESA NACIONAL DE INTERLOCUCIÓN



Informamos a la opinión pública nacional e internacional que el día viernes 8 de abril del año en curso, se llevó a cabo con éxito la visita de la Comisión Nacional de Interlocución, compuesta por delegados del Ministerio de Justicia, la Procuraduría, la Defensoría del Pueblo, la Misión de Apoyo al Proceso de Paz MAPP-OEA, la Corporación Solidaridad Jurídica y Sanidad INPEC; quienes ingresaron al pabellón 4, estructura 1, del Complejo Metropolitano de Bogotá, COMEB – LA PICOTA para verificar las condiciones de habitabilidad y salubridad en que nos encontramos los Prisioneros Políticos de Guerra de las FARC-EP, que venimos siendo concentrados -aun no en condiciones especiales-, por orientación del Gobierno nacional, como parte del gesto humanitario unilateral de Paz, anunciado en noviembre pasado a través del Alto Comisionado de Paz.

Ésta visita fue programada como parte de un conjunto de exigencias, reclamaciones y compromisos logrados por los Prisioneros Políticos de Guerra quienes desde el año pasado emprendimos una serie de acciones de movilización, denuncia y protesta para visibilizar el grave estado de confinamiento en que nos encontramos, principalmente nuestros lisiados de guerra, enfermos terminales y crónicos, las guerrilleras gestantes y lactantes, y sus pequeños hijos e hijas. Jornadas con las que además presentamos un listado de enfermos prioritarios, para quienes exigíamos su indulto como gesto humanitario de paz del Gobierno.

El silencio y la negativa del gobierno a atender nuestros reclamos, la no prestación de servicios médicos a nuestros camaradas por parte de las autoridades Penitenciarias, así como el incumplimiento de la palabra empeñada por parte del Ejecutivo tras el anuncio del gesto humanitario, que incluía, además del indulto de un pequeño grupo de prisioneros políticos condenados por rebelión, la atención médica prioritaria y la concentración en patios especiales de los demás presos políticos; nos llevó a prolongar las acciones hasta los primeros meses del año que corre.

De éstos hechos se desprendió la conformación de la Mesa Nacional de Interlocución que viene trabajando desde el 8 de febrero pasado. Entre cuyos propósitos más recientes se programó la visita en cuestión.

Su ingreso al patio se dio hacia las 10:00 de la mañana, con el acompañamiento de oficiales del cuerpo de custodia y vigilancia, quienes facilitaron la realización de la visita sin mayores traumatismos.

Reunidos los delegados de la Mesa con los voceros de los presos políticos y con la dirección del Colectivo Columna Domingo Biohó, nos fijamos como objetivos:

1. Dar a conocer las condiciones de habitabilidad, salubridad, hacinamiento y seguridad que, tanto presos políticos como presos sociales, vivenciamos en éste pabellón.
2. Enfatizar en el compromiso incumplido del gobierno central de concentración de los presos políticos en patios “especiales”.
3. Plantear la necesidad que la Comisión de la Mesa haga visitas a otros pabellones de este establecimiento, para visibilizar las condiciones inhumanas que padece la población reclusa en general.
4. Ratificar las precarias condiciones que continúan padeciendo nuestros enfermos crónicos, enfermos graves y lisiados de guerra.

Una vez de acuerdo en los propósitos del encuentro, se inició un recorrido minucioso por todas las instalaciones del pabellón desde los sanitarios y lavaderos del patio, pasando por la cancha, lugares de culto religioso, televisión, repartición de alimentos; recorrido meticuloso por las rotondas, lugar de expendio, los seis pasillos, celdas, duchas y sanitarios en los tres pisos de la edificación. Dialogaron con el personal interno, recogieron sus denuncias y quejas, tomaron registro fotográfico del deterioro de las instalaciones, la humedad, la insalubridad, de hacinamiento, de inhabitabilidad, etcétera.

Terminado el recorrido, se hizo una reunión con el personal de enfermos graves, crónicos y lisiados de guerra quienes expusieron en detalle sus casos, diagnósticos y problemáticas; permitiéndole a la Comisión documentar cerca de 30 casos puntuales.

Al final de la jornada los voceros presentamos denuncias puntuales y contundentes sobre la violación de los derechos humanos de nuestros presos políticos en la cárcel de Arauca, Arauca; su trato indigno y degradante al llegar trasladados al ERON PICOTA; el trato cruel y degradante de la guardia durante el traslado de concentración hacia el patio 4; la corrupción, las retaliaciones y las represalias de la guardia por las denuncias hechas en su contra; el maltrato a las y los familiares durante los días de visita, entre otras cosas. También se dejó constancia de todos los presos políticos que aún faltan por ser concentrados y que permanecen en los diferentes patio del ERON, PAS y otros patios del penal La Picota.

De ésta visita que se desarrolló por un poco más de cinco horas, la Comisión se comprometió en realizar y socializar un informe pormenorizado que sirva de soporte para la gestión e intervención posteriores. Por nuestra parte quedó el compromiso de recopilar la información y oficiar a MinJusticia y AUSPEC sobre las tutelas y desacatos contra CAPRECOM que hayan interpuesto los presos políticos a nivel nacional, para proceder con las sanciones. Igualmente recopilar la información sobre valoraciones médicas pendientes.

Los voceros, a nombre de nuestra dirección, del Colectivo Columna Domingo Biohó y de las y los Prisioneros Políticos de las FARC-EP en todo el país agradecemos a las y los delegados que conformaron la Comisión que realizó ésta visita; a la Mesa de Interlocución y a las autoridades Penitenciarias y Carcelarias del nivel nacional, a la dirección del establecimiento COMEB-PICOTA, al Comando de Vigilancia y el personal de guardia que nos acompañó. Por la disposición y empeño que pusieron para la realización de este trabajo.

También agradecemos la visita de una delegación de Policía Judicial enviada por la Dirección General del INPEC, a petición nuestra, que se sumó a la reunión final y tomó registro fílmico de todas las denuncias hechas; las cuales esperamos tengan el trámite correspondiente.

Colectivo de Prisioneros Políticos de Guerra de las FARC-EP
Columna Domingo Biohó.
Patio 4 LA PICOTA.